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Aos vinte sete dias do mês de setembro de dois mil e dezesseis, às dez horas, reuniram-4 

se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto 5 

Alegre, sito Rua Uruguai, 155, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação do Sr. 6 

Lélio Luzardi Falcão, com a presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: 7 

Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille; Paulo Felipe 8 

Alves da Cruz – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund; Elisiane Silva de 9 

Albuquerque – Asilo Padre Cacique; Eleonora Kenles Spinato – Associação de 10 

Moradores do Jardim Ipiranga - ASMOJI; Lúcia Helena Bastos Maschke – Associação 11 

dos Ferroviários; Ana Paula Mendes de Matos – Banco de Alimentos do RS; Edson 12 

Aracy Meneses Ferreira – Instituto Nacional da Próstata – INPROS; Ruy Pedro Baratz 13 

– Lar da Amizade; Lélio Luzardi Falcão e Valci Paulo Hass – Sindicato Nacional de 14 

Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical. CONSELHEIROS DO 15 

GOVERNO: José Paulo Giacomoni – SME; Nedli Valmórbida – SMED; José Ademar 16 

Lucas Quoos – SMC; Roberto Rodrigues – SMS; Waleska Rodrigues Lucas – SMDH; e 17 

Carlos Fernando Simões Filho – SMGL. FALTAS JUSTIFICADAS: Maria da Graça 18 

Furtado – FASC, Wilson Abascal Pastorini – SMDH; e Geneci Terezinha dos Santos de 19 

Souza – Amparo Santa Cruz. ORDEM DO DIA: Abertura: justificativas de ausências; 20 

verificação de quorum; provação da pauta; Expediente: projetos avaliados nas 21 

câmaras; definir dias e horários das câmaras; regras; Assuntos Gerais: Ofício MPT 22 

nº 187867/2016; participação FEE; atas por 120 min. e proposta de síntese. Após a 23 

assinatura da lista de presenças deu-se início aos trabalhos. SR. LÉLIO LUZARDI 24 

FALCÃO – SINDINAPI e Presidente do COMUI: Boa tarde a todos. Vamos iniciar mais 25 

uma reunião do nosso pleno, com um bom atraso, mas a nossa pauta não está longa. 26 

Vamos verificar o nosso quorum. (Verificação de quorum: 15 conselheiros). Vamos para 27 

as câmaras? Pode ser a de comunicação. Felipe. Paulo Felipe Alves da Cruz – Asilo 28 

Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: Pode ser. Nós tivemos uma ideias, 29 

uma delas é trazermos o nosso logo do COMUI de forma mais limpa e direta. Não sei se 30 

vocês conseguem ver (demonstração), ele tem um bonequinho, as mãozinhas. A gente 31 

propõe e coloca para avaliação dos conselheiros essa logo nova. No caso essa antiga, 32 

sem desenho, simplesmente comi embaixo – Conselho Municipal de Idosos. Então, eu 33 

trago ao pleno para ver a opinião dos conselheiros. A câmara propõe este novo logo. 34 

Elisiane Silva de Albuquerque – Asilo Padre Cacique: Só pergunto, enquanto 35 

prefeitura vocês tem isso? Precisa tirar a marca? Como é? Carlos Fernando Simões 36 

Filho – SMGL: A qualquer momento o Conselho tem amplo e qualquer domínio, desde 37 

que seja aprovado na sessão do pleno a alteração, assim como inúmeras coisas. Então, 38 

o pleno decide se agrada ou não. Só tenho uma sugestão para agregar. Toda vez que a 39 

gente usar o Conselho Municipal do Idoso, nessa modalidade, se for aprovado com os 40 

dizeres, no mesmo documento, ao lado, atrás, em algum momento o FUMID, o site para 41 

contato. Para nós é importante, porque se houver algum outro COMUI no Brasil e a 42 

pessoa gostar do nosso, pode-se confundir na hora da destinação. Elisiane Silva de 43 

Albuquerque – Asilo Padre Cacique: É verdade. Lélio Luzardi Falcão – Sindicato 44 

Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical: A logomarca do 45 

COMUI tem a ver com algumas coisas que virão a ser feitas, tais como chaveiros, botons. 46 

Nesse caso a marca COMUI é a marca COMUI. Em documentos a marca COMUI seria 47 

esta e sempre que forem feitos documentos agregar também o FUMID. Uma coisa é a 48 
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marca COMUI e outra coisa é a marca FUMID. É possível colocarmos em votação para a 49 

Câmara de Comunicação? Alguma questão a mais? Então, os favoráveis levantem o 50 

braço. Contrários à nova logomarca? Abstenções? Aprovada com 14 votos favoráveis e 51 

01 abstenção. Paulo Felipe Alves da Cruz – Asilo Amparo à Velhice e Família 52 

Gustavo Nordlund: Por uma indicação do Simões nós conversamos sobre a criação de 53 

confecção de cartões de visita e crachás. Ele nos disse que para crachás tem todo um 54 

trâmite que não faz parte, mas cartões de visita sim. Então, nós propomos 55 

confeccionarmos cartões de visita, cada conselheiro teria o seu cartão de visita. Isto para 56 

quando formos a determinados lugares podermos nos identificarmos adequadamente 57 

com o nosso nome. Lúcia Helena Bastos Maschke – Associação dos Ferroviários: Eu 58 

não sei se não tem estoque na secretaria, porque foi feito um estoque de cartões, só que 59 

eles não vêm com o nome, é só “COMUI”. Não vem o nome da entidade, nada. Elisiane 60 

Silva de Albuquerque – Asilo Padre Cacique: Lúcia, não tem mais nada. Lúcia Helena 61 

Bastos Maschke – Associação dos Ferroviários: Então, eu sugiro que não venha 62 

nominal, cada um preenche. José Giacomoni – SME: Eu sugiro que se coloque o nome 63 

e o período. Carlos Fernando Simões Filho – SMGL: A sugestão é ter endereço, CEP, 64 

telefone e tudo mais, mais para baixo, para deixar mais limpo o cartão. Edson Aracy 65 

Meneses Ferreira – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Por exemplo, se 66 

pudesse colocar uma cor mais suave, não este amarelo forte. Paulo Felipe Alves da 67 

Cruz – Asilo Amparo à Velhice e Família Gustavo Nordlund: Mas o amarelo eu acho 68 

que é a cor do COMUI. A gente vai centralizar e colocar no rodapé. Lélio Luzardi Falcão 69 

– Sindicato Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Ok, 70 

Conselheiros? Atendendo as sugestões colocadas, podemos colocar em votação? Então, 71 

em votação a nova logomarca do COMUI, quem aprova? Alguém contrário? Abstenções? 72 

Então, aprovado com 14 votos favoráveis e 01 voto contrário. Seguindo a pauta. 73 

Comissão de Registros, tem alguma coisa? Lúcia Helena Bastos Maschke – 74 

Associação dos Ferroviários: A Comissão de Registro fez a análise de duas 75 

solicitações de registros, do Instituto Girassol e do Centro Geriátrico Egregori, que nós 76 

vamos fazer a visita e vamos trazer o parecer. Lélio Luzardi Falcão – Sindicato 77 

Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Ok. Comissão 78 

de Projetos. (Falas concomitantes). Passou? Pessoal, por favor, olha a taquigrafia, um de 79 

cada vez. A Câmara de Projetos. Roberto, por favor. Roberto Rodrigues – SMS: Nós 80 

temos aqui o Projeto do COMUI para participação na Conferência da ONU sobre moradia 81 

e desenvolvimento urbanístico e sustentável das cidades, em Quito/Equador, de 17 a 82 

21/10. Prevê a ida de 06 conselheiros do COMUI (03 conselheiros do governo, 03 83 

conselheiros da sociedade civil) e 02 conselheiros do Orçamento Participativo (01 do 84 

governo e 01 da sociedade civil). O objetivo é aumentar a visibilidade do COMUI e de 85 

Porto Alegre no sentido de captação de recursos. O investimento: um teto de R$ 50 mil. 86 

O parecer da Câmara de Projetos é favorável ao projeto, com a solicitação de 87 

apresentação prévia do conteúdo a ser explanado, com apresentação do relatório de 88 

retorno e que o COMUI seja representado por conselheiros esclarecidos e conhecedores 89 

da área em questão. Lélio Luzardi Falcão – Sindicato Nacional de Aposentados, 90 

Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Temos conselheiros inscritos. Edson Aracy 91 

Meneses Ferreira – Instituto Nacional da Próstata – INPROS: Eu peço á executiva que 92 

elabore o plano de ação, aí fica tudo contemplado, aí vamos considerar esse aspecto, 93 

porque se não estiver elaborado um plano de ação, dizendo o que realmente vamos 94 

fazer... Entendeu. Ruy Pedro Baratz – Lar da Amizade: Foi colocado que é um projeto 95 

do COMUI, mas quem é o autor? Roberto Rodrigues – SMS: O próprio COMUI, 96 

respeitando o próprio regimento do COMUI. Eu tinha dúvidas sobra a forma de 97 

apresentá-lo, mas o regimento foi debatido nós própria comissão e chegou a esta 98 



3

conclusão, trazendo para o pleno para análise final. Ruy Pedro Baratz – Lar da 99 

Amizade: Eu creio que um projeto tem que ter um projeto, tem que ser bem discutido, 100 

detalhado. Nós temos que fazer um projeto e tentar remeter isso. Eu não vejo ninguém 101 

falar da Conferencia Municipal do Idoso, que é algo que está no regimento interno do 102 

COMUI, aí vejo falar em fórum em 2022! Eu gostaria de ouvir mais colegas. Carlos 103 

Fernando Simões Filho – SMGL: Nós recebemos esse material do Conselho do Idoso, 104 

sobre o HABITAT 13, fizemos a apropriação, vimos o tamanho do evento, de magnitude 105 

mundial. Nós fizemos a busca ativa de quem estaria no evento e a questão da Prefeitura 106 

de Porto Alegre é uma parte da intensionalidade. Nós fizemos o contato com a Frente 107 

Nacional dos Prefeitos, porque o Fortunati é Prefeito até dezembro deste ano e se nós 108 

queremos plantar a informação de que Porto Alegre pode ser a sede da Conferencia 109 

Mundial sobre Envelhecimento, a gente precisa ter um pouquinho mais de impacto. 110 

Então, colocando o FMP nós teremos uma repercussão maior, uma formalização de 111 

Brasil, porque a gente inibe a competição de outras cidades. Então, seria importante a 112 

participação do COMUI, porque temos que pensar em nível de repercussão para o 113 

conselho, para o fundo e para a política, porque essas três coisas interagem. (Falas 114 

concomitantes). Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 115 

Ipiranga - ASMOJI: Nós não discutimos se queremos, se queremos desta forma, com 116 

esta quantidade de pessoas, se é necessário esta quantidade de pessoas. Este é um 117 

evento da Cidade depois, mas qual a participação da prefeitura? Qual o orçamento para 118 

mandar essas pessoas? Falta o interesse da prefeitura, falta interesse de Porto Alegre. 119 

Não dá para ser só interesse do COMUI. Carlos Fernando Simões Filho – SMGL: São 120 

04 pessoas da prefeitura envolvidas, sem COMUI. Eleonora Kenles Spinato – 121 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga - ASMOJI: Então, já tem 04 da 122 

Prefeitura, não precisa tanto, não há necessidade do COMUI fazer isso. Carlos 123 

Fernando Simões Filho – SMGL: Não, não, não... (Falas concomitantes). Lélio Luzardi 124 

Falcão – Sindicato Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força 125 

Sindical: Olha a palavra. Vamos respeitar a palavra da conselheira. Nós podemos 126 

colocar em votação com as sugestões, o pleno é soberano. Eleonora Kenles Spinato – 127 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga - ASMOJI: Eu considero importante, 128 

mas 08 pessoas e bancar mais 02 pessoas do Orçamento Participativo... Orçamento 129 

Participativo é da cidade, não é do COMUI. Quem tem que bancar é a prefeitura e não 130 

nós. Ruy Pedro Baratz – Lar da Amizade: Eu respeito a todos, mas o que tem a ver o 131 

Equador com 2022? Eu até apoio que se faça isso. Em 2009 sabe para onde nós fomos? 132 

Para Brasília, para a sede da ONU, porque o assunto era sobre trabalho, lá abrimos as 133 

portas para fazer em 2011 em Turin e em Genebra para fazer o nosso trabalho. Às vezes 134 

não precisa ir longe, mas ir na sede de quem decide. Mas qual a relação do Equador com 135 

a questão de trazer para Porto Alegre. Qual a relação com o idoso de Porto Alegre? 136 

Carlos Fernando Simões Filho – SMGL: Mas foi decidido que a conferência seria lá! 137 

Ruy Pedro Baratz – Lar da Amizade: Nós temos ainda muitas conferencias do idoso até 138 

2022. A prefeitura é a maior interessada em trazer, então, que se empenhe nisso! Desta 139 

forma eu peço vista. Carlos Fernando Simões Filho – SMGL: Uma sugestão de 140 

encaminhamento: a mesa colocar em votação o parecer da Câmara de Projetos a cerca 141 

da participação do COMUI na HABITAT 13. O processo pode tramitar normalmente para 142 

não perder tempo, vindo o parecer da vista na semana que vem votaremos novamente. 143 

Por conta da discussão do regimento e votação, este assunto está no conselho há 08 144 

semanas. Então, não é uma desorganização nossa, mas porque também temos uma 145 

câmara que reviu pela segunda vez. Então, a gente não pode desconsiderar o nosso 146 

processo e o que fizemos este ano. Nós atualizamos um regimento que estava totalmente 147 

desatualizado, criamos câmaras temáticas que nunca tivemos. Por exemplo, hoje tinha 148 
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10 pessoas na Câmara de Projetos. Então, tem muitas coisas boas que nós temos que 149 

encaminhar. Lélio Luzardi Falcão – Sindicato Nacional de Aposentados, 150 

Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Podemos votar? É o pleno quem decide, é 151 

soberano. (Falas concomitantes). Eleonora Kenles Spinato – Associação de 152 

Moradores do Jardim Ipiranga - ASMOJI: Só vou discordar de uma coisa, a câmara 153 

não estava paralisada... (Falas concomitantes). Só um pouquinho! Então, ele poderia ter 154 

entrado antes, porque tantos outros entraram. (Falas concomitantes). E, Presidente, o 155 

senhor não pode colocar em votação com um pedido de vista! Lélio Luzardi Falcão – 156 

Sindicato Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical: 157 

Conselheiros, conselheiros... Um de cada vez! Lélio Luzardi Falcão – Sindicato 158 

Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Nós vamos 159 

colocar em votação... Simples, vai ser aprovado ou rejeitado. Depois poderemos discutir o 160 

formato, quem vai. Vamos colocar em votação. Ruy Pedro Baratz – Lar da Amizade: 161 

Presidente, o senhor deveria ter garantido a vista e não é isto que o senhor está fazendo. 162 

Quero dizer o seguinte, eu nunca faltei com o respeito com ninguém aqui, mas me senti 163 

desrespeitado por causa da decisão tomada pelo senhor. Então, neste momento, retiro o 164 

meu pedido de vista para que os senhores votem à vontade e tornem isto lícito e legal. O 165 

que vocês iam fazer era uma ilegalidade. Então, libero vocês para que aprovem o que 166 

quiserem. Carlos Fernando Simões Filho – SMGL: Uma sugestão para nós, após a 167 

reunião vamos fazer uma auto-análise e ver o quanto nos apegamos a algumas palvras 168 

ditas aqui. Eu tenho uma vivencia em outros conselhos. Até estava falando ontem na 169 

executiva, esse negócio de ata taquigrafada, e o Sandro está aqui de prova, quem 170 

inventou fui eu. Ele sabe disso porque é a única empresa de Porto Alegre. Por quê? Para 171 

que houvesse respeito entre os conselheiros, governamentais e não governamentais 172 

entre si. Em outros conselhos ele já presenciou agressões de vias de fato do outro lado 173 

da rua em 2008. E de lá para cá por que pedimos taquigrafia? Tipo, meça suas palavras, 174 

senão processos administrativos serão gestados. Aí como era chamado o outro 175 

conselho? Arena romana. Quando eu falo respeitar a câmara é em respeito ao trabalho 176 

dos colegas, não diz respeito de pessoa para pessoa. Outra questão, concluindo, a 177 

sugestão é manter o fluxo, porque uma câmara se reuniu e emitiu um parecer. Não existe 178 

ilegalidade, porque o fluxo continua até o prazo de 7 dias do pedido de vista. Um 179 

conselho se move assim, é dinâmico. Pronto! Lélio Luzardi Falcão – Sindicato 180 

Nacional de Aposentados, Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Já são 17 horas 181 

e temos que votar. Então, foi retirado o pedido de vista do Ruy. Vamos colocar em 182 

votação. Quem aprova o projeto do COMUI? Quem é contrário ao projeto? Abstenções? 183 

Bom, o projeto foi reprovado, tendo 06 votos favoráveis, 07 votos contrários e 01 184 

abstenção. Carlos Fernando Simões Filho – SMGL: Este assunto não se inviabiliza, 185 

porque ele retorna como projeto de novo, com mais 07 dias e pronto. É processual. O que 186 

estranha é o nível de visão por algo que pode ser positivo. Isto é estranho! Então, eu 187 

sugiro à mesa que recoloque o assunto para a próxima semana. (Falas concomitantes). 188 

Mas eu peço a Dione, porque o processo foi encaminhado ao COMUI, via SEI, que todos 189 

tenham acesso, que todos fiquem sabendo o que é, porque opinar no vazio é 190 

desgastante. Lélio Luzardi Falcão – Sindicato Nacional de Aposentados, 191 

Pensionistas e Idosos da Força Sindical: Passou do tempo, pessoal. Ficamos com 192 

assuntos pendentes, os convites que ficaram serão encaminhados e ficará ali no mural.  193 

 194 

 195 

 196 
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 198 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 17h00min. 199 

 200 

 201 

Taquígrafa: Patrícia Costa Ribeiro 202 

Registro nº 225257/2003 - FEPLAM  203 

TG Tachys Graphen – CNPJ 10.133.150/0001-07. 204 
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